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ORDEN DEL DÍA 
 

1. Palabras de Bienvenida. 
2. Economía Naranja. 
3. Convocatoria Bancóldex. 
4. Cuarta fase OTRI Estratégica de Oriente. 
5. Avance proyecto de formación de alto nivel para Santander. 
6. Proposiciones y Varios. 

 
DESARROLLO DE LA REUNIÓN 
 

1. Palabras de Bienvenida. 
 
El Dr. José Luis Blanco, Director de la Unidad de Proyección Social de la Universidad Santo Tomás – Seccional 
Bucaramanga, da la bienvenida a la sesión No. 116 del Comité Universidad Empresa Estado de Santander – CUEES, 
haciendo extensivo un saludo especial de parte del Rector de la Institución, Fray Erico Juan Macchi, y expresando 
que para la Universidad es un honor servir como anfitrión en esta sesión del Comité. 
 

2. Economía Naranja. 
 
En primer lugar se invita al Dr. Gustavo Quiroz, experto en Economía Naranja, a realizar su intervención, quien inicia 
compartiendo una definición de la economía naranja, la razón por la que se le conoce con este nombre, sus orígenes 
y los sectores que están incluidos en este tipo de economía. De igual forma enseña los principales rubros de 
exportación que tuvo Colombia en el año 2012, en donde los bienes y servicios creativos ocuparon el quinto lugar 
con aproximadamente 600.000 millones de dólares. A continuación presenta las cifras que mueve la industria 
cultural y de entretenimiento, y los principales aspectos de la “Ley Naranja” (Ley 1834 de 2017), destacando, entre 
otros, que gracias a ella se ha venido regulando la promoción, fomento y financiación de esta industria a través de 
instituciones como Findeter y Bancóldex. 
 
Seguidamente enseña los diferentes miedos a los que se enfrentan los emprendedores de la economía naranja, 
señala los tres tipos de creatividad existentes, por su importancia al momento de trabajar este tipo de economía, 
explicando además el significado de cada una de estas. Para finalizar comparte y realiza un análisis sobre algunos 
apartes del Libro La Economía Naranja, escrito por el Presidente Iván Duque Márquez y Felipe Buitrago Restrepo, y 
resalta la importancia que tiene el ADN de simbología en la dinámica comercial, y el empoderamiento de las clases 
menos favorecidas a partir de la cultura, el arte y la creatividad. 
 

3. Convocatoria Bancóldex. 
 

El Dr. Lucas Silva, Gerente Regional de Bancóldex, comienza su exposición indicando que desde esta entidad se 
acaba de lanzar una convocatoria de acuerdo a los lineamientos del Gobierno Nacional para fomentar y financiar 
iniciativas relacionadas con la economía naranja, por lo que inicia presentando un panorama de los recursos que 
ha financiado la entidad para capitalizar las industrias culturales, y el listado de códigos CIIUs propuesto desde 
Gobierno Nacional para ser financiados con la línea de apoyo al crecimiento de este tipo de economía. 

Posteriormente explica el alcance de la convocatoria, afirmando que tendrá recursos por valor de 40.000 millones 
de pesos para financiar hasta 1.500 millones de pesos por empresa, con un plazo máximo de pago de siete años, y 
beneficiará a micros, pymes y grandes empresas cuya actividad económica esté dentro de la tabla de códigos CIIUs 
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presentada. Para finalizar comenta que Bancóldex está revisando el proceso de traslado de los recursos a los 
beneficiarios, para que éstos puedan ser entregados directamente por la entidad, y no a través de la banca de 
primer piso, como actualmente se maneja. 

4. Cuarta fase OTRI Estratégica de Oriente. 
 
La Dra. Nataly Benjumea, Coordinadora Líder de la OTRI Estratégica de Oriente, inicia su intervención dando a 
conocer un panorama del comportamiento de la ciencia en el mundo, publicado por el Banco Mundial en el año 
2016, calculado según la publicación de artículos científicos, donde se refleja que Estados Unidos y China son los 
países con mayor número de publicaciones de este tipo de documentos. Para continuar presenta las cifras de la 
transferencia de tecnología en el mundo, y resalta que en Colombia existen cinco Oficinas de Transferencia de 
Resultados de Investigación (OTRI), entre ellas la OTRI Estratégica de Oriente, que realiza su labor para Santander 
y Norte de Santander. Así mismo comparte el objetivo de la OTRI y cómo está conformado su equipo de trabajo. 
 
Seguidamente enseña el proceso de transferencia de tecnología que maneja la oficina, el cual incluye servicios 
como identificación y diagnóstico de la tecnología, propiedad intelectual y estrategia de comercialización; además 
presenta el portafolio de servicios de la OTRI EO, e indica cuáles han sido los principales logros y resultados de la 
oficina en sus cuatro años de funcionamiento, destacando las redes y alianzas que ha conformado, el 
acompañamiento y asesoramiento a 32 tecnologías, los 983 investigadores, empresarios y actores del SNCTeI 
capacitados en transferencia de tecnología y las 4 solicitudes de patentes en las que ha colaborado.  
 
Finalmente da a conocer la inversión realizada en las fases II, III y IV, en asesorías de alistamiento tecnológico, cifra 
que asciende a más de 1.340 millones de pesos; haciendo énfasis en algunas instituciones que han hecho parte del 
proceso, o que han sido beneficiarias de los servicios que presta la OTRI EO. Igualmente comparte información de 
la convocatoria que actualmente tiene abierta la oficina, y para terminar menciona los retos que enfrenta, como la 
continuidad en la prestación de servicios y el apalancamiento de actividades para futuras fases. 
 

5. Avance proyecto de formación de alto nivel para Santander. 
 

El Dr. Javier Ardila de la Secretaría TIC de Santander, inicia presentando generalidades del proyecto, ejecutado 
mediante la convocatoria 771 de Colciencias, el cual busca la formación de profesionales en Maestrías y Doctorados 
para el fortalecimiento de las competencias de talento humano en los seis focos priorizados en el Plan y Acuerdo 
Estratégico Departamental de CTEI de Santander: energía, manufactura, turismo, salud, agroindustria y, 
biodiversidad y biotecnología. Así mismo menciona que es una iniciativa financiada con recursos del fondo CTeI del 
Sistema General de Regalías de Santander, con un monto que asciende a los $9.463.736.960 COP, y que entrega 58 
becas condonables de maestría y 11 de doctorado; las cuales excluyen del pago total al estudiante siempre y 
cuando, al finalizar sus estudios trabaje en una empresa de la región por el mismo tiempo de duración del programa 
de formación, con el fin de aplicar el conocimiento adquirido. Finaliza presentando las fases de la convocatoria, 
señalando que actualmente se encuentra en la etapa de formación. 
 
Seguidamente realizan su presentación Sandra Convers-Páez y Cristian Camilo Tirado Cifuentes, quienes presentan 
las problemáticas que están abordando 39 de los 69 becarios, en los sectores priorizados, y los proyectos que 
actualmente se están desarrollando para dar solución a estas problemáticas. Para finalizar el Dr. Javier Ardila 
comunica a los asistentes que los documentos que tienen sobre la mesa contienen la información de estos 39 
proyectos expuestos, junto a los datos de contacto del respectivo becario, por lo que les solicita divulgarla con el 
fin de ayudarles a encontrar la empresa en donde puedan condonar su beca; la idea, afirma el Dr. Ardila, es enviarles 
a través de correo electrónico, el listado completo con la información de los 69 beneficiarios. 
 

6. Proposiciones y Varios. 
 
➢ El Dr. Gilberto Ochoa, Revisor Fiscal de ASOTIENDAS, sugiere que los recursos de la convocatoria de 

Bancóldex sean entregados a las universidades y a los centros de investigación, para la formulación 

http://www.santanderinnova.org.co/


 
Acta Reunión No. 116 

 
 

 
Carrera 19 No. 36-20 piso 10, Tel: (7) 6527000 ext. 345, Bucaramanga, Colombia. URL: www.santanderinnova.org.co 

de herramientas de trabajo creativo para transferir tecnología al sector productivo, y mejorar su 
competitividad. Así mismo recomienda hacer uso de las herramientas tecnológicas existentes, como 
los teléfonos inteligentes y las cámaras de video, para que lo contemplado en eventos como el 
CUEES, quede registrado y de esta manera poder realizar seguimiento. 

➢ La Dra. Juliana Niño, en respuesta a la recomendación del Dr. Gilberto Ochoa, invita a los asistentes 
a consultar la página Web del CUEES, www.santanderinnova.org.co, un espacio de consulta público, 
donde se encuentran las memorias y actas de cada una de las sesiones del Comité.  

➢ Vladimir Pabón, beneficiario de las Becas del Bicentenario, resalta la importancia de que el 
departamento se preocupe por invertir en la formación del capital humano, pero mucho más 
importante es, que a estos individuos se les dé la oportunidad de insertarse en el sector productivo. 
De igual forma invita a la Gobernación de Santander a destinar recursos para la pavimentación de 
la vía Curos – Málaga con el fin de aportar al desarrollo turístico de esta zona. 

➢ La Dra. Olga Vesga, Gerente de Industrias Lavco, aconseja a la Gobernación de Santander realizar 
una campaña de expectativa con los beneficiarios de las becas de formación de alto nivel, para que 
cada uno llegue a empresarios de los sectores específicos y se pueda conocer su trabajo. Así mismo 
invita a los emprendedores de la economía naranja a retar la institucionalidad, para lograr nuevos 
modelos de emprendimiento que les permita formalizarse de otra manera y contribuya con su éxito.  
Igualmente recomienda a las universidades no olvidar la enseñanza del idioma inglés como segunda 
lengua, ya que promueve el turismo, la cultura y la región. También sugiere que desde las 
universidades, la Cámara de Comercio de Bucaramanga y diferentes instituciones, se generen 
espacios como ferias, festivales, concursos, exhibiciones, etc., para visibilizar emprendimientos de 
la economía naranja. Finalmente hace un llamado a las instituciones para que, en el marco de la 
celebración del bicentenario de la independencia, Santander no sea ignorado por falta de liderazgo. 

➢ El Dr. Jaime Ramírez, Director de ACICAM, solicita al CUEES un espacio en la próxima reunión, con 
el fin de mostrar las iniciativas que actualmente tiene el sector calzado, las cuales, según el Dr. 
Ramírez, están generando e incrementando la productividad y competitividad de la región. 

➢ El Dr. José Luis Blanco expresa la importancia de contemplar, dentro de los elementos de extensión 
universitaria, los temas de extensión cultural, para conformar una agenda conjunta de eventos que 
permita a los artistas mostrar sus trabajos, y a la comunidad académica acceder a actividades 
culturales. De igual forma sugiere al Dr. Javier Ardila, realizar una campaña de difusión específica a 
cada uno de los sectores que pudieran estar interesados en las propuestas de los beneficiarios de 
las becas de formación de alto nivel. 

 
Siendo las 9:30am el Dr. José Luis Blanco da por terminada la reunión agradeciendo a los asistentes su compañía y 
recordando a todos que la próxima sesión de llevará a cabo el día 26 de Octubre.  
 
 

En constancia firman, 
 
                                               

  

José Luis Blanco 
Responsable de la Reunión 

 Juliana Niño Vargas 
Secretaria de la Reunión 
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